

Conformación histórica de la región del Soconusco, Chiapas

Araceli Damián
Egresada Maestría en Desarrollo Urbano
El Colegio de México

Resumen

El interés de este artículo es presentar los aspectos históricos más importantes que han dado como resultado la conformación y consolidación de la región del Soconusco en el estado de Chiapas. Este trabajo parte de una ubicación en términos territoriales y geográficos para pasar posteriormente al análisis de su desarrollo como región y sus vínculos con Guatemala. Intenta ubicar la participación de los distintos agentes involucrados en este proceso y distinguir cómo han respondido a los distintos cambios que se han dado, cuáles han sido los principales elementos que han permitido identificar a la zona como una región y cuáles han sido las principales repercusiones que ha tenido todo ello dentro de la organización social. Los procesos demográficos de esta región están ligados con las migraciones temporales de trabajadores hacia la zona haciendo resaltar la estrecha relación que guarda con Centroamérica, especialmente con Guatemala.

Palabras clave: Soconusco, desarrollo regional, frontera sur de México, migración temporal.

Abstract

The interest of this article is to present the most outstanding historical details that configured and consolidated the region of Soconusco, in the state of Chiapas. This project starts by locating the events in territorial and geographical terms to continue with a further analysis of the regional development as well as its relation with Guatemala. It tries to find out the role of the diverse agents involved in this process to distinguish their answer given to diverse changes; which ones are the main elements that allow the identification of this zone as a specific region; and finally what repercussions it has had within the social organization. The demographic processes of this region are linked to the temporary migration of workers toward this zone highlighting the close relationship it has with Central America and specially with Guatemala.

Keywords: Soconusco, regional development, Southern border of Mexico, temporary migration.

CONFORMACION HISTORICA DE LA REGION DEL SOCONUSCO, CHIAPAS

Por
Araceli Damián *

INTRODUCCION

Las fronteras de nuestro país, a lo largo de la historia, han sufrido cambios importantes que han dado como resultado los límites territoriales nacionales como los conocemos hoy en día. Estos límites han sido fijados a través de procesos complejos en los cuales se han involucrado intereses de orden internacional, nacional y regional. Sin embargo, más allá de una división político-administrativa, en estas zonas se dan fuertes vínculos en los distintos aspectos de la actividad social establecida entre los habitantes de un lado y otro de la frontera. Dichos vínculos afectan la dinámica interna de nuestro país y las relaciones con los países vecinos (al norte con Estados Unidos y al sur con Belice y Guatemala).

Una zona con ubicación fronteriza, debido a su localización y a la dinámica que se establece por tener dicha característica, tiene un sello distintivo que la diferencia de otras áreas existentes en un país. Sin embargo, es importante resaltar que la frontera no es homogénea en su interior, sino por el contrario, a lo largo de ésta se dan particularidades distintivas que dan como resultado la existencia de una serie de regiones con notorias diferencias entre sí, tanto sociales y políticas como económicas.

Los estudios acerca de la frontera sur de México han adquirido una gran importancia, en especial en la presente década, a raíz de los graves conflictos centroamericanos que han dado como resultado, entre otras consecuencias, migraciones masivas de refugiados a nuestro país. Como respuesta a ello se han tomado medidas para

* Egresada de la carrera de Diseño de los Asentamientos Humanos de la Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco y de la maestría en Desarrollo Urbano de El Colegio de México. Este artículo presenta una síntesis de los aspectos más relevantes sobre el tema que desarrolla más ampliamente la tesis de maestría intitulada: *Elementos para la definición de la región del Soconusco. Frontera sur.*

auxiliar y atender a la población a través de distintos organismos e instituciones nacionales e internacionales. Sin embargo, existe aún un amplio desconocimiento de las condiciones reales de la frontera, las cuales podrían apoyar la implementación de políticas acordes con los procesos que se desarrollan en la zona. Al mismo tiempo, ello permitiría conocer aspectos que van más allá del problema de los refugiados y que tienen también la necesidad de ser atendidos, ya que están afectando la dinámica de la región y las relaciones de nuestro país con Centroamérica.

Históricamente, la región más dinámica de la frontera sur ha sido el Soconusco en Chiapas. Dicha región tiene fuertes vínculos con Centroamérica y en especial con Guatemala, es la zona de la frontera que cuenta con la mayor cantidad de infraestructura carretera y ferroviaria que la comunica tanto con el centro del país como con Centroamérica; además, es donde se da el mayor movimiento comercial y poblacional. Tal situación la ha colocado en un lugar estratégico dentro de la frontera; es por ello que adquieren importancia los estudios que permiten conocer los distintos fenómenos que se han desarrollado en esta región.

El interés de este artículo es presentar los aspectos históricos más importantes que han dado como resultado la conformación y consolidación de la región del Soconusco en el estado de Chiapas; trata de ubicar la participación de los distintos agentes involucrados en este proceso y distinguir cómo han respondido a los distintos cambios que se han dado, cuáles han sido los principales elementos que han permitido identificar a la zona como una región y cuáles han sido las principales repercusiones que ha tenido todo ello dentro de la organización social. Se partirá de una ubicación en términos territoriales y geográficos para pasar posteriormente al análisis de su desarrollo como región y sus vínculos con Guatemala.

UBICACION DE LA REGION DEL SOCONUSCO DENTRO DE LA FRONTERA SUR

La región del sureste de México (Campeche, Chiapas, Quintana Roo, Tabasco y Yucatán), y en especial los procesos relacionados con la dinámica de la frontera, han sido de fundamental importancia a nivel socioeconómico y político. Esta zona ha sufrido diversas

transformaciones relacionadas con los límites políticos y administrativos de nuestro país, y al mismo tiempo comparte características culturales y económicas con los países centroamericanos, en especial con Guatemala y Belice.

De los estados que conforman la región de sureste, Quintana Roo es fronterizo con Belice y Chiapas, Tabasco y Campeche con Guatemala. En las cuatro entidades se tiene un total de 21 municipios fronterizos.¹ Chiapas es el estado que ha tenido históricamente la relación económica y política fronteriza más importante con Guatemala. Uno de los factores que han determinado esta situación es que 16 municipios de este estado colindan con dicho país.²

El estado de Chiapas se ha caracterizado por su atraso socioeconómico, que se manifiesta en los bajos niveles de vida de su población. La tasa de crecimiento poblacional en Chiapas es superior a la nacional (3.6% anual) y tiene un 25% de población indígena. "Es uno de los estados de la república más ricos en agua ... Sin embargo más del 50% de su población carece de agua potable ... Chiapas aporta el 50% aproximadamente de energía eléctrica nacional; a pesar de ello, el 46% de sus habitantes no goza de ese servicio" (Paniagua, 1983: 37).

Entérminos económicos el estado de Chiapas tiene una importante industria petrolera y de generación de electricidad; sin embargo, no se puede decir que es un estado industrialmente importante, ya que la actividad manufacturera en general, es prácticamente inexistente. De esto se puede deducir que existen otras actividades que le dan dinamismo económico al estado, como son la agricultura y la ganadería, con bajos niveles tecnológicos e intensa explotación de la fuerza de trabajo. El 72% de su población económicamente activa (PEA) está ocupada en el sector agropecuario (Paniagua, 1983: 39).

¹ El criterio de fronterizo se basa en el hecho de que posea colindancia con uno de los países vecinos.

² Los municipios de Chiapas que colindan con Guatemala son: Amatenango de la Frontera, Cacaohatán, Frontera Comalapa, Frontera Hidalgo, La Independencia, Margaritas, Mazapa de Madero, Metapa, Motozintla, Ocosingo, Palenque, Suchiate, Tapachula, La Trinidad, Tuxtla Chico y Unión Juárez. En Tabasco: Balacán y Tenosique. En Campeche: Carmen y Champotón. Los departamentos que integran la franja fronteriza guatemalteca son: San Marcos, Huehuetenango, El Quiché, Petén y Alta Verapaz.

Visto en términos sociales, la importancia que tienen dichas actividades le imprime un carácter concreto a los diversos movimientos sociales y, además, estas actividades constituyen el eje del poder de los grupos dominantes en Chiapas.

Chiapas “es el primer productor de café del país con el 53.1% de la producción nacional” (Paniagua, 1983: 38). Este producto agrícola es un importante generador de divisas, ya que su producción está orientada al mercado mundial. Se puede decir entonces, que el café es uno de productos que imprimen características importantes a la dinámica económica del estado y por tanto a la social, dándole una especificidad en términos territoriales a las zonas dedicadas a este cultivo.

La región más importante en el estado, en términos de producción de café, es la del Soconusco, que históricamente también ha sido la región económica más importante de Chiapas, y en términos políticos, ha sido el territorio más disputado entre México y Guatemala. Su ubicación la convierte en una zona estratégica en términos políticos y económicos para el país. Tales situaciones la caracterizan como un área que es necesario estudiar desde distintos puntos de vista para comprender los procesos relacionados con su desarrollo.

La dinámica social que ha tenido esta región por sí misma, históricamente ha provocado su incorporación a la regionalización oficial del estado de Chiapas con el fin de delimitar una zona administrativa. El Soconusco comprende 16 municipios ubicados entre la costa del Océano Pacífico y la Sierra Madre, hacia el sur limita con Guatemala y hacia el norte con el último municipio de esta región que es el de Mapastepec.

Desde el punto de vista geográfico y de acuerdo a lo observado por Helbig, el Soconusco, por su origen y conformación geológica, forma parte de Centroamérica; está dentro de la zona costera de Chiapas y tiene su límite con el río Tilapa en Guatemala. Ahora bien, esta concepción es esencialmente física y, en términos históricos, ha sufrido rupturas y transformaciones relacionadas principalmente con la delimitación territorial entre México y Guatemala (Helbig, 1964: 12).

ORIGENES HISTORICOS DE LA REGION

Dentro de las diferentes etapas de la conformación del territorio nacional, el Soconusco ha jugado un papel importante, ya que es una zona con tierras de alta fertilidad y cuenta con una gran cantidad de recursos naturales. Desde épocas remotas su producción ha estado vinculada a la economía de otras regiones; en el período precolonial, su principal producto, el cacao, era en gran medida destinado a abastecer al imperio azteca, y actualmente el café, principal producto de la región, se destina al mercado externo.

En términos históricos, se han indentificado a los pípiles y nícaros como los primeros colonizadores de la región en épocas remotas, los que posteriormente fueron desplazados por los olmecas, quienes fundaron Tapachula, ciudad principal y punto neurálgico actual del Soconusco.

Posteriormente, los aztecas dominaron la región del Soconusco; de esta zona se proveían de cacao, de plumas de quetzal y pieles de jaguar. Del imperio azteca salían caravanas hacia esta zona y obtenían los productos a través de trueque. “El cacao era traído de los pueblos de Tonalá, Mapastepec, Escuintla, Huixtla, Huehuetán y Soconusco, que enviaban a Moctezuma un total de 200 sacos anuales” (Báez Landa, 1985: 141).

ETAPA COLONIAL

La conquista española en el Soconusco fue encabezada por Pedro de Alvarado a fines de 1523, quien recorrió la costa del Pacífico hasta Guatemala. El interés de los primeros conquistadores españoles fue el de explotar los terrenos cálidos aptos para la crianza de ganado de la altiplanicie. “La gobernación del Soconusco se fundó por cédula real en 1524, quedando sujeta en lo judicial a la Audiencia de la Nueva España desde 1526. Creada con posterioridad la Audiencia de los Confines, dicha gobernación pasó a depender de la Capitanía General de Guatemala en 1553 por ser la sede de la nueva Audiencia, con una diferencia de 16 años en que la misma cambia de sede, vuelve a quedar definitivamente en Guatemala a partir de 1569 y hasta 1821” (Báez Landa, 1985: 142).

En la época colonial las relaciones de Chiapas y del Soconusco eran más estrechas con Guatemala que con el centro de México. En términos físicos, es más la distancia que separa a esta región del centro de México (1400 km) que la existente con Guatemala (400 km); esto permite que haya un intercambio cultural, económico, etc. más estrecho con el último.

Durante la conquista española el Soconusco continuó produciendo cacao y exportándolo hacia el Altiplano Central y a España. Debido a la riqueza que poseía la región, la Corona española decidió reservarse la provincia del Soconusco como independiente del control virreinal, cuyo gobernador era impuesto desde la metrópoli para poder agilizar el saqueo (Helbig, 1964: 15-16), por lo que, a pesar de tener una estrecha relación con Guatemala, el Soconusco mantenía una relativa independencia, tanto de esta Capitanía General como del Virreinato de la Nueva España.

Los pueblos indígenas en esta época no sólo no fueron exterminados, sino que se les obligó a reorientar su producción con base en las necesidades de la Corona. Algunos grupos indígenas prefirieron huir de los conquistadores desplazándose hacia las zonas altas de las montañas.

La producción de cacao se vio fuertemente afectada a finales del siglo XVIII y principios del XIX. Esta situación se debió a que, por una parte, comerciantes oaxaqueños coparon el mercado y traficaban hacia el Istmo de Tehuantepec; por la otra, las medidas librecambistas tomadas por Felipe V enfrentaron al cacao del Soconusco con un mercado mundial competitivo, con un producto de buena calidad y precio más bajo que inundó el mercado europeo e incluso el mexicano. Esto provocó una fuerte caída en la producción de este artículo. "En 1810, por ejemplo, se importaron a la Nueva España 942 toneladas de cacao sudamericano y sólo se exportaron 158, lo mismo sucedió en 1926 al importarse 1524 toneladas, y exportarse sólo 8. En 1871 la producción del Soconusco era sólo de 28 toneladas" (Báez Landa, 1985: 145).

Se observa que esta región, desde el inicio de su poblamiento, se ha caracterizado por tener una economía basada en un sólo producto, y que desde épocas remotas hasta la conquista, el principal producto fue el cacao. Tal situación coloca a la región en una condición

desventajosa, ya que depende en alto grado de las condiciones en que este producto se desarrolla, fundamentalmente con base en las necesidades que se le imponen a este territorio.

PERIODO INDEPENDENTISTA E INCORPORACION DEFINITIVA DE LA REGION A MEXICO

En el siglo XIX la economía del Soconusco (región de enclave³, exportadora de cacao) entró en una fuerte crisis, determinada principalmente por el desarrollo del mercado mundial y el librecambio que disminuyó la demanda del cacao, al ser éste la base de la economía regional.

Durante esta época se desató la guerra de independencia en el país, que manifestaba en términos políticos y socioeconómicos la necesidad de separarse de la Corona. Esta lucha permitió que se sentaran las bases para la redefinición del desarrollo económico y político nacional.

En Chiapas, no obstante el decaimiento de su economía, no llegaron a darse conflictos de la misma magnitud que en el resto del país. La independencia no se logró a través de una lucha armada, como sucedió en otras partes del país, sino que se llevó a cabo de manera formal a través de la proclamación hecha por fray Matías de Córdoba desde Comitán en 1821.

A partir de este momento se inició en el estado un período muy agitado, debido a los problemas que se gestaron ante la disyuntiva de integrarse al territorio mexicano, permanecer como parte de la federación centroamericana o conformar un estado nacional independiente.

En 1822 se expidió un decreto mediante el cual se anexaba Chiapas al Imperio de Iturbide en México. "La misión encomendada por Iturbide al general Mier y Terán para reconocer el sureste y

³ Esta región puede considerarse de enclave por tres motivos: 1) estar económicamente basada en un solo producto, 2) sólo relacionarse, en términos geográficos, con otros ámbitos territoriales con base en las necesidades de su producción y 3) estar aislada de la dinámica de desarrollo a nivel nacional.

Centroamérica, le informaba que Chiapas buscaba y deseaba la agregación al Imperio por motivos esencialmente económicos, pues su comercio del ganado, azúcar, añil y cacao salía más hacia México que como está Guatemala” (Báez Landa, 1985: 148). Este tratado permite que se sienten las bases para la definición de los límites entre México y Guatemala, observándose, por parte de Chiapas, una tendencia hacia la preferencia por la anexión a México.

En cambio, a pesar de estar inmerso el Soconusco en este proceso de conformación del estado-nación en México y formar parte de Chiapas, en el año de 1824 la región del Soconusco se vio envuelta en un conflicto político en torno a la decisión de incorporarse a México o bien a Guatemala, independientemente de la decisión del Chiapas. En el Soconusco, la consulta llevada a cabo a través de votaciones en el Cabildo en mayo de 1824, dio como resultado un mayor interés por parte de la población y partidos políticos por anexarse a México, “pero en julio del mismo año, el ayuntamiento de Tapachula levantó acta donde expresaba su decisión de separar al Soconusco de Chiapas e incorporarse a las Provincias Unidas de Centroamérica ... (en septiembre de 1824) ... Un conteo arbitrario resolvió que los partidos votantes por México tenían mayoría relativa ... (por tanto se decide la incorporación a México) ... Quedaba sin embargo el grave problema del Soconusco; la Asamblea Legislativa de Guatemala al recibir el acta de Tapachula del 24 de julio de 1824, incorporó el Soconusco a la Federación Centroamericana formando parte del estado de los Altos cuya cabecera era Quetzaltenango” (Báez Landa, 1985: 150).

Ante este conflicto, los gobiernos mexicano y guatemalteco deciden dejar la región del Soconusco como zona neutral⁴; esta situación se prolonga hasta el año de 1842, cuando la región fue invadida por tropas del ejército oaxaqueño a las órdenes de Santa Anna, quien declara al Soconusco parte de Chiapas. Esta incorporación se dio por vía militar, situación que incomodó al gobierno guatemalteco y a la región por no respetarse su decisión previa. Por tanto, a pesar de esta resolución, la situación no dejó de crear conflicto entre México y Guatemala,

⁴ En el lapso en que el Soconusco se declara zona neutral, según Báez, éste tiene una vida política y económica propia en la cual los municipios que lo conforman tienen una fuerte dominación de Tapachula. Sin embargo, en la bibliografía existente, no se ha encontrado registro de la situación de la región en este período que vaya más allá de la afirmación anterior.

continuando la disputa hasta septiembre de 1882, cuando se firma el convenio de fijación de la frontera. Existen discrepancias respecto a las fechas en que se llegó a este convenio definitivo que limita el espacio de dominio de cada país; Helbig sostiene que fue en 1893, mientras que Báez dice que fue en 1896⁵.

En todo este proceso de incorporación del Soconusco a México han dominado, más que la participación de la población, la imposición militar y los decretos emanados desde el centro del país; ello puede deberse a la ubicación estratégica de la región con respecto a Centroamérica y a su riqueza natural.

Es importante resaltar que con este proceso de delimitación político-administrativa se dividió también la región natural del Soconusco, que hasta ese entonces había tenido una unidad histórica, económica, política y cultural: “se acuerda fijar como límite entre las dos naciones el río Suchiate, recorriendo hacia el noroeste el límite anterior del Soconusco (el río Tilapa)” (Fábregas, *et al.*, 1985: 59), acontecimiento que necesariamente tendrá repercusiones en la dinámica de desarrollo de la región desde ese momento. La porción del Soconusco que pasa a ser parte de Guatemala queda dentro del Departamento de San Marcos.

INTRODUCCION DEL CAFE EN EL SOCONUSCO

En la segunda mitad del siglo pasado, el cultivo del café empezó a desarrollarse en el estado de Chiapas, principalmente en la región del Soconusco. Helbig apunta distintos factores que favorecieron el desarrollo de esta actividad; uno de ellos fue la caída de la producción en la Costa Cuca (Guatemala), zona que se había caracterizado por tener una producción predominantemente basada en el café; otro fue la seguridad que adquirieron los inversionistas al fijarse los límites fronterizos y finalmente, el aumento del precio del café en los

⁵ Los dos autores toman como fuente el libro de Waimbel, Leo, *La Sierra Madre de Chiapas*; debido a que no se tuvo acceso a este documento no pudo verificarse la fecha que registra la fuente original. Complementariamente, cabe resaltar lo reciente del convenio que, a la luz de la manera en que se dio, ayuda como fundamento para la explicación de las tendencias separatistas que es común escuchar en distintos sectores sociales del Soconusco.

CONFORMACION HISTORICA

mercados mundiales a consecuencia de la revolución en Brasil en 1888, situación que al mismo tiempo incitó a los plantadores de café a buscar nuevas regiones para su cultivo. Este acontecimiento, la introducción del café en el Soconusco, permite que se inicie el proceso de implantación y desarrollo del capitalismo en la región.

La conjunción de estos factores permitió modificar la base económica, social y política de la región del Soconusco, también aparecieron nuevos agentes sociales relacionados con las formas de producción capitalista que dieron las pautas para el devenir de la región. Se introdujo el capital extranjero y se comenzó a generalizar la relación capital-trabajo. Lo anterior generó el surgimiento de grupos de poder que controlaban tanto la producción como la circulación de este nuevo producto.

El negocio cafetalero estuvo dominado principalmente por el capital alemán, que dotó al Soconusco de infraestructura moderna importada, vinculó la producción con el mercado internacional y estableció las condiciones que caracterizaron las relaciones laborales.

A pesar de la existencia de la frontera que divide al Soconusco entre México y Guatemala, los modelos de desarrollo de este último país y de la región tienen bastante similitud, tanto en el tipo de producto en el cual se basa la economía, como en las características de la burguesía y viejos terratenientes que se constituyen como el grupo dominante. Esto demuestra que, a pesar de que existía una división político-administrativa, subsistieron las bases sociopolíticas y económicas comunes que han dado como resultado procesos similares en la región del Soconusco y en Guatemala.

Al convertirse el cultivo del café en la principal actividad del Soconusco, ésta adquirió una gran importancia dentro del estado de Chiapas como sustentadora de la entidad en términos económicos. La introducción del nuevo capital, tanto para la producción como para la distribución del café, permitió un mayor desarrollo de las fuerzas productivas en términos relativos, en comparación con otras regiones de Chiapas.

Ahora bien, desde el punto de vista nacional, dicho desarrollo está enmarcado en el amplio proyecto capitalista del país, que en esa

época se caracterizó por una fuerte extranjerización de la economía, apoyada por las políticas estatales del gobierno porfirista que dio carta abierta a los capitales extranjeros y se preocupó por la creación de infraestructura de cobertura nacional e internacional que permitiera la apertura de nuevas zonas del territorio nacional al capitalismo. “En el Soconusco se concentraron los ojos de la inversión extranjera del estado de Chiapas ... Los empresarios más importantes, numéricamente hablando en el Soconusco a principios de siglo eran los alemanes, pero en términos de capital invertido lo era la propia compañía inglesa de deslindes ...” (Fábregas, *et al.*, 1985: 158).

La producción de café en la región del Soconusco “... debe verse como una respuesta al proceso de expansión y consolidación del sistema capitalista mundial, a la división internacional del trabajo, que convirtió a los países europeos y a los Estados Unidos en fabricantes y comerciantes de productos industriales, especialmente de máquinas, y a los países de América Latina, Asia y África, en proveedores de materias primas y alimentos” (Castellanos Cambranes, 1982: 18).

“La importante producción cafetalera y la introducción del ferrocarril en 1908 hacen que el Soconusco sea una de las primeras regiones en integrarse al mercado nacional e internacional” (Fábregas, *et al.*, 1985:60). Por tal situación, la región llegó a ser de importancia fundamental, ya que era la única dentro de la frontera sur que contaba con ferrocarril, lo que la colocó como el principal punto de vinculación con Centroamérica. La infraestructura ferroviaria comunicó a esta zona con el resto del país convirtiéndola en un importante punto para el desarrollo del comercio y permitió la salida del producto para la exportación a Europa y los Estados Unidos, comunicándose con Veracruz, Oaxaca, con el centro del país y con el puerto de San Benito, hoy puerto Madero, en la costa del Pacífico.

FORMAS DE CONTRATACION DE LA MANO DE OBRA Y DINAMICA POBLACIONAL

En términos demográficos, se aumentó la demanda de fuerza de trabajo y cobraron importancia las migraciones debido a las características de la producción de café. Si bien el Soconusco ha sido una de las regiones más pobladas del sureste del país, la población de la zona no era suficiente para cubrir las necesidades de mano de

obra. Una de las causas que se han apuntado para explicar lo anterior es que en términos relativos, la región tenía poca población a nivel nacional.

Durante la época de la conquista, la población de la región trastocó su ritmo de crecimiento, al ser víctima de las agresiones y de las nuevas enfermedades traídas por los conquistadores. Ello trajo como consecuencia que desde el principio de la implantación del cultivo de café se observaran migraciones, tanto temporales como definitivas desde Guatemala y los Altos de Chiapas hacia la región. Pero la razón fundamental de estos movimientos, desde mi punto de vista, ha sido la necesidad ingente de población para la recolección y selección del café en un período muy específico del año. Lo anterior es el resultado de las necesidades propias del proceso productivo y de acumulación del cultivo del café, que impone leyes a la dinámica demográfica que están relacionadas más con el abastecimiento de mano de obra en forma temporal -desde otras zonas sin que se dé necesariamente un importante crecimiento demográfico local-, que con el crecimiento acelerado de la población.

“Como los terrenos cercanos a la zona cafetalera estaban imposibilitados para suministrar mano de obra necesaria y los jornaleros guatemaltecos que siguieron a los finqueros no eran suficientes, éstos se vieron obligados a recurrir a las regiones altas de Chiapas central, densamente pobladas por indios, principalmente tribus chamulas por San Cristóbal de Las Casas y tojolabales, esto es habitantes amestizados de las cercanías de Comitán” (Helbig, 1964: 90). La forma de contratar la mano de obra era a través del enganche, es decir, al campesino se le adelantaba dinero como parte de su salario, que en la época de recolección del café le obligaba a trabajar en las fincas. Adentro de estas fincas se establecían tiendas de raya que acrecentaban la deuda del trabajador, o bien, se les prestaba más dinero y con ello se obligaba al trabajador a regresar a la finca el año siguiente.

Al encargado de contratar a los trabajadores se le denominó “enganchador”, y éste recibía dinero de los finqueros para traer la mano de obra necesaria en el momento preciso y se le pagaba una comisión por cada trabajador enganchado. Así nacieron dos fuentes de ingreso hasta entonces desconocidas en la región; una, la de habilitadores o enganchadores (agentes contratistas al servicio del

empresario) por sueldo y comisiones, y la otra, la de la fuerza de trabajo enganchada, contratada por los primeros, muy frecuentemente con métodos poco honrados, que tras de haber firmado un contrato, incomprensible para ellos, pasaban a ser jornaleros o braceros, dependientes por completo del enganchador (Helbig, 1964: 90).

Actualmente, esta forma de contratación ha ido perdiendo importancia; ello se debe a que, con la generalización del capitalismo en la región, tanto en el Soconusco como en Centroamérica se da una creciente proletarización y semiproletarización de los campesinos, quienes ven sus medios de vida cada vez más constreñidos y tienen que buscar por propia cuenta medios para complementar su ingreso. El trabajo temporal se ha convertido en una fuente importante de recursos para la población campesina de la zona, la que recurre año con año a las fincas, pero que ahora acude personalmente a éstas y a ejidos, contratándose directamente, sin que necesariamente se dé una relación con el enganchador (véase: Casillas, 1987, Cap. IV).

EL PERIODO REVOLUCIONARIO

La revolución de 1910 y el proceso de configuración del nuevo Estado mexicano propiciaron al país una dinámica distinta de desarrollo económico que, en términos generales, transformó las condiciones en que se desarrollaba el capitalismo. Se logró quitar el poder político y económico a nivel nacional a los latifundistas y se creó una nueva burguesía que puso la agricultura a la disposición de los intereses de la industria. Debido a las peculiaridades con que se desarrolló este movimiento armado en Chiapas, no se logró destruir a la clase terrateniente, por lo que se dieron pugnas entre los intereses nacionales y los de las clases dominantes a nivel regional.

En este período se determina “un quiebre en el desarrollo de los Estados nacionales guatemalteco y mexicano. En términos generales la naturaleza del Estado guatemalteco permanece inalterable hasta la actualidad sobre todo atendiendo a su composición de clase y a las formas dictatoriales que adoptan los regímenes...” (Fábregas, *et al.*, 1985: 57) y en México se desarrolla un nuevo Estado burocrático y desarrollista con una nueva configuración de clases.

Al estallar la Revolución en el estado de Chiapas, el grupo

hegemónico, en lo político y en lo económico, se proclamó maderista y revolucionario, a pesar de que su origen era porfirista, por lo que recibió apoyo de parte del nuevo grupo de poder a nivel nacional, al punto de obtener respaldo militar por parte de la Federación con el objeto de controlar el movimiento de grupos indígenas que se levantaron en esa época. Esto permitió que el grupo más conservador quedara en el poder; a este grupo se le ha denominado “mapache”. Así, se empieza a trazar la estrategia definida por este grupo para conservar el poder desde ese momento; negociar y/o aliarse con el grupo hegemónico central, y al mismo tiempo, controlar, mediatizar y reprimir los movimientos populares que se levantaban en contra de las arbitrariedades a las que estaban sujetos, en búsqueda de modificar sus condiciones de vida y de trabajo.

ETAPAS REVOLUCIONARIAS

Al triunfo de la Revolución, un grupo carrancista fue mandado al estado de Chiapas para cuidar que se llevaran a cabo los principios revolucionarios. El general Castro, al mando de éste, intentó la reorganización del catastro y emitió la “Ley de Liberación de los Mozos”, con la cual se intentaba eliminar el sistema de deudas que afectaba a los trabajadores. Estas medidas eran el resultado de los principios de la Revolución, las cuales buscaban suprimir el sistema de peones acasillados, y de esta forma liberar a la fuerza de trabajo, fundamento básico para el desarrollo del capitalismo. El descontento de los terratenientes, que conservaban ideas tradicionales en relación a las formas de organización de la producción, se hizo manifiesto; organizaron una contrarrevolución y expulsaron a los carrancistas de Chiapas en 1920. Lo anterior permitió que persistieran los latifundios y que no se pusiera en marcha la ley, continuando las antiguas formas de explotación de los trabajadores.

Al subir Obregón al poder permitió que al declararse obregonista el movimiento mapache, es decir el más conservador, continuara al mando del Estado. Por tanto, el movimiento revolucionario en Chiapas, más que ser un movimiento de masas, estuvo dirigido y controlado por los terratenientes que defendieron sus intereses. Lo anterior fue posible gracias a que los peones formaron el contingente de las tropas que lucharon contra los carrancistas; esto pudo darse gracias a la manipulación y control del grupo mapache, el cual puso

en guardia a los indígenas con el pretexto de que del centro venían a imponerse y que los triunfadores de la Revolución en el centro del país no permitirían que el estado de Chiapas tuviera su relativa independencia.

Si bien estos procesos hablan del grupo en el poder en Chiapas en su conjunto, cabe señalar que una de las fracciones que luchó en contra de los carrancistas estaba representado por finqueros y trabajadores soconusquenses. El movimiento mapache, a nivel estatal, estaba dirigido principalmente por antiguos productores de ganado que estaban en contradicción con los nuevos capitalistas de la región del Soconusco, quienes introducían el capital a la región y modificaban en cierta medida las relaciones de poder; sin embargo, ambos grupos se unieron finalmente para luchar conjuntamente por la protección de sus propiedades y las formas de explotación de la mano de obra indígena.

Las principales consecuencias que tuvo lo anterior fueron: que en la región se continuara con la antigua forma de explotación de la fuerza de trabajo, conservando algunas características de servidumbre y, además, la persistencia de la fuerte concentración de la tierra y la no transformación de la estructura agraria existente desde la época porfirista. Con ello, un reducido número de familias mantuvo el control de la tierra, principal fuente de riqueza en la región, y gracias a esto conservó el poder económico y político.

En términos económicos, en la segunda década de este siglo acontecieron dos sucesos que afectaron la producción del café: La Primera Guerra Mundial generó un proceso inflacionario debido a que los principales países productores de mercancías dedicaron su planta productiva y su economía en general a la guerra, dejando de lado la producción de insumos básicos para sus mercados internos, por lo que demandaron una mayor cantidad de materias primas y alimentos; con ello el precio del café subió de manera importante y en consecuencia, sus volúmenes de producción. La otra circunstancia fue que el mercado se encontraba en una situación de mucha competencia, debido a que ya no sólo los países americanos eran los únicos que producían café, sino que también países africanos iniciaron la producción de este grano y la destinaron al mercado internacional, por lo que el precio del café volvió a bajar y, como resultado de la vuelta a la estabilidad del precio, la producción del café también bajó.

En el período que va de la posguerra a la gran depresión del 29, el precio del café tuvo altas y bajas. A diferencia de lo que sucedió con varios productos y materias primas destinados para los países más desarrollados que sufrieron la gran depresión, los caficultores del Soconusco no se vieron afectados por la situación económica internacional del período, ya que lograron que la producción que se destinaba a los Estados Unidos fuera absorbida por la demanda alemana.

Durante la II Guerra Mundial, al cerrarse el mercado alemán debido al conflicto, la producción del Soconusco se reorientó hacia los Estados Unidos. En esa época, debido a las agresiones del Eje Berlín-Roma-Tokio contra México, el gobierno decidió expropiar las propiedades que los residentes de esas nacionalidades tuvieran en el país, afectándose los caficultores alemanes en el Soconusco.

En la etapa cardenista, como resultado de la política agraria, se comenzó un reparto de tierras para trabajadores demandantes de ellas, el cual fue frenado por los caficultores a través de la creación de "cinturones protectores" alrededor de sus fincas, es decir, repartieron tierras en torno a su propiedad a algunos de sus peones y de esta manera no se vieron afectados en forma importante. A pesar de ello, la organización de los trabajadores en esa época sí permitió que se llevara a cabo el reparto de tierra en algunas zonas de la región, en donde se crearon zonas ejidales. Con ello apareció en escena una nueva forma de producción y un nuevo agente social, el ejidatario -que tendrá presencia y jugará un papel importante dentro de las relaciones de poder hasta la fecha-, introduciendo una nueva dinámica a las relaciones sociales dentro de la región.

Durante el gobierno de Alemán se frena este proceso de cambio, ya que les fueron restituidas las fincas expropiadas a una importante porción de los antiguos propietarios. Con esta acción no se logró transformar la organización de la tenencia de la tierra iniciada durante el período cardenista. Así, se continuó con la existencia de grandes latifundios, sin trastocarse la dinámica sociopolítica y económica que se venía observando en la región.

A finales de los años cuarenta se construye la Carretera Panamericana, que le dio una mayor accesibilidad y dinamismo a la región; más recientemente, se construyeron también redes de oleoductos, gaso-

ductos, redes de transmisión de energía, infraestructura portuaria, etc.; estas obras, así como la introducción del ferrocarril en épocas pasadas, han sido de importancia fundamental para el desarrollo de la región, ya que permiten una mayor conexión del Soconusco con el mercado nacional e internacional. Sin embargo, internamente se ha dejado de lado la red de comunicación intrarregional, observándose un alto grado de incomunicación en ciertas zonas de la región.

A partir de los años cincuenta, el cultivo del algodón se introdujo en la región y llegó a tener una importancia fundamental en términos económicos, ya que en esos años se dio un auge de la industria textil en México. Se observó un crecimiento de la producción de algodón que "... se localizó fundamentalmente en tierras bajas de los municipios de Tapachula y Mazatán ..." (Báez Landa, 1985: 173). Sin embargo, la producción de algodón cayó debido al desarrollo de materiales sintéticos utilizados por la industria textil, con lo cual el café volvió a retomar importancia en la región.

En épocas más recientes, la producción de café ha seguido teniendo importancia en la región; ha sido una de las principales zonas productoras, hecho relevante debido a que durante mucho tiempo el café ha sido considerado como el segundo producto generador de divisas, después del petróleo. Si bien esto último pudo haber cambiado recientemente, no ha dejado de ser uno de los principales generadores de divisas. El café sigue siendo en esta década el cultivo de mayor importancia dentro de la región; éste proporcionó el 45.2% del total del valor de la producción en el Soconusco que representó alrededor del 44% del valor de la producción dentro del estado en 1981 (Anuario Estadístico de Chiapas 1985). Es fundamental que el café continúe siendo el producto de mayor importancia, ya que los principales agentes sociales y la dinámica de éstos giran en torno a los intereses relacionados con esta actividad productiva, marcando la pauta para los distintos procesos en los diferentes niveles de la región (social, político, económico, demográfico, etc.).

CONCLUSIONES

Hasta aquí podemos decir que la importancia del Soconusco a nivel nacional está basada en dos aspectos fundamentales: su ubicación en una zona estratégica fronteriza y la importancia de su actividad

CONFORMACION HISTORICA

económica vinculada al mercado externo, además de ser una de las zonas naturales más fértiles, con un gran potencial de aprovechamiento.

Los sucesos históricos relacionados con la delimitación de la frontera entre México y Guatemala, su condición de territorio neutral, así como su tardía separación de Guatemala, han creado un grupo de tendencias separatistas que ha trascendido hasta la fecha.

En el Soconusco se ha dado un modelo de desarrollo regional que se vincula con el mercado mundial a través de un producto, situación que lo hace dependiente de las condiciones en que éste se desarrolla internacionalmente, dejando de lado la posibilidad de ampliar el espectro de productos que podrían sustentar la economía regional. Sin embargo, es claro que los grupos que han controlado la producción regional, han podido adaptarla a las fluctuaciones del mercado creadas por situaciones externas. Es el caso del cambio de la producción del cacao a la del café, cuando el precio del primero tiene una fuerte declinación en el mercado mundial, y más recientemente los cambios en el destino de la producción de países que por su situación económica cierran sus mercados, hacia otros que pueden absorber la producción de la región a través de su demanda.

La región del Soconusco se relaciona con la economía nacional dentro de un modelo de desarrollo más amplio, en el cual ha jugado el papel de generador de divisas a través de la agroexportación. No obstante, este modelo de acumulación se basa en una alta concentración de la tierra y de la riqueza, conservando antiguas formas de explotación de la mano de obra. Se combina la existencia de una economía campesina minifundista de autoconsumo que sirve como reservas de mano de obra, con la producción a gran escala en las fincas cafetaleras; en ellas se da el proceso de semiproletarización y proletarización del campesinado a través de la contratación temporal o permanente.⁶

⁶ La contratación de mano de obra en forma permanente es de menor relevancia que la temporal; lo anterior se debe a las características de la producción del café que requiere de muy poca mano de obra permanente la mayor parte del año.

La dinámica que toma el Soconusco durante los períodos independentista, revolucionario y postrevolucionario, ha permitido el proceso de integración regional, al tener como base de su organización político-económica la producción de un artículo vinculado al mercado externo (en el caso más reciente, el café). Un aspecto importante es el comportamiento de los grupos de poder, los cuales se han generado y fortalecido en torno a dicha actividad. Ello se debe fundamentalmente a su adecuación a los cambios políticos y económicos de conformación del estado-nación, especialmente adaptándose a las condiciones impuestas por el cambio en los requerimientos de los mercados externos a los cuales se destina la producción. Se ha observado también, debido a la importancia estratégica que tiene el Soconusco para grupos extrarregionales, el establecimiento de alianzas entre estos grupos con los de la región en defensa de intereses comunes.

Lo anterior ha permitido que se conserve una organización de la tenencia de la tierra basada en grandes latifundios, una diferenciación social muy polarizada, concentración de la riqueza, altos grados de explotación de la fuerza de trabajo (con características muy específicas vinculadas a las necesidades de este producto), generación de grupos de poder y una dinámica poblacional propia. En cuanto al último aspecto, se puede decir que los procesos demográficos están ligados con las migraciones temporales de trabajadores hacia la zona, más que con un crecimiento poblacional que permita el abastecimiento de mano de obra en forma local. Por último, la región tiene una relación muy estrecha en todos los niveles con Centroamérica y en especial con Guatemala, constituyéndose como el aspecto más significativo las migraciones existentes entre este país y el Soconusco.

BIBLIOGRAFIA

- BAEZ Landa, Mariano. 1985. "Soconusco: Región, Plantaciones y Soberanía" En: Fábregas, *et al.* *La formación histórica de la frontera sur*. Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social. CIESAS del sureste. Cuadernos de la Casa Chata 124. SEP.
- CASILLAS, Rodolfo y Castillo, Manuel Angel. 1987. *Impactos regionales de las migraciones internacionales a la frontera sur de México. El caso de los trabajadores estacionales*. Informe de investigación. El Colegio de México. (mimeo).
- CASTELLANOS Cambranes, Julio. 1982. "Café Sangriento", en: *Revista polémica* No. 3 enero-febrero. ICADIS, San José, Costa Rica.
- FABREGAS, Andrés, *et al.* 1985. *La formación histórica de la frontera sur*. Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social (CIESAS del sureste). Cuadernos de la Casa Chata 124. SEP.
- HELBIG, Carlos. 1964 *El Soconusco y su zona cafetalera en Chiapas*. Instituto de Ciencias y Artes de Chiapas. Tuxtla Gutiérrez, Chiapas. México.
- INSTITUTO NACIONAL DE ESTADISTICA, GEOGRAFIA E INFORMATICA. 1985. *Anuario Estadístico de Chiapas*. SPP.
- PANIAGUA, Alicia. 1983. "Chiapas en la coyuntura centroamericana", en: *Cuadernos políticos* No. 38 oct-dic. México.